

En visite chez Laurent Remy

Laurent Remy (50 ans) est le propriétaire de la société H. Brodard & Fils SA à Sâles, dans la Gruyère. L'entreprise, qui emploie seize personnes dont cinq apprentis, offre ses services aux agriculteurs des environs, principalement actifs dans l'exploitation laitière. Elle est aussi active dans le secteur des ponts roulants, dont elle assure le montage et la maintenance dans toute la Suisse romande. Laurent Remy est depuis peu le président d'Agrotec Fribourg. Il habite à Charmey avec sa famille et passe son temps libre en sa compagnie dans les montagnes environnantes.



Laurent Remy (50) ist Inhaber der H. Brodard & Fils SA in Sâles (Gruyère). Die Firma mit 16 Mitarbeitern, davon 5 Lernende, bedient die Landwirte der Umgebung, die hauptsächlich Milchwirtschaft betreiben. Ein weiterer Zweig sind Laufkrane, deren Montage und Service in der ganzen Romandie erfolgt. Laurent Remy ist seit Kurzem Präsident von Agrotec Freiburg. Er wohnt mit seiner Familie in Charmey und verbringt seine Freizeit gerne gemeinsam in den nahen Bergen.

Avec 75 000 hectares de surface agricole utile, le canton de Fribourg se place au quatrième rang national. Dans cette région vallonnée, ce sont les exploitations laitières qui prévalent. Les terres arables servent avant tout à la production fourragère. Puisque le lait est essentiellement destiné aux fromageries pour la production du très apprécié Gruyère AOP, on ne produit pas ici de fourrage ensilé. L'entreprise de Laurent Remy, H. Brodard & Fils SA, se situe au beau milieu de cette région agricole, entre Bulle et Romont, dans le village de Sâles.

Laurent Remy a grandi à Charmey et y a terminé un premier apprentissage de mécanicien automobile puis un second de mécanicien machines agricoles auprès de son oncle Alfons Mooser dans le Garage des Vanils. Après avoir fait l'école de recrues, c'est en 1992 qu'il entre chez H. Brodard & Fils SA. L'entreprise, fondée en 1947 par Henri Brodard, s'est transformée en société anonyme en 1981. Les quatre fils de Monsieur Brodard y ont travaillé quelques temps. C'est en 2014 alors que Marc Brodard arrive à la retraite que Laurent Remy rachète l'entreprise, Charly y travaillera encore jusqu'en septembre 2018.

L'entreprise répondant aux besoins de l'agriculture locale, les collaborateurs s'occupent essentiellement de tracteurs et de machines de fenaison. Le travail du sol est secondaire dans la région. Les mélangeuses sont de plus en plus répandues: bien que les paysans ne pratiquent pas l'ensilage, ils souhaitent produire un fourrage équilibré et contrôlé. Le magasin de l'entreprise vend aussi des petites machines pour les espaces verts, des tondeuses et du matériel de clôture, des produits dont les clients ont toujours besoin. La numérisation et plus précisément les systèmes GPS n'ont pas encore trouvé leur place dans cette région vallonnée.

et accidentée. Laurent Remy constate même que la tendance est aux tracteurs mécaniques compacts et légers pour les 2^{èmes} ou 3^{èmes} tracteur. Ce type de véhicules est amplement suffisant pour les travaux agricoles simples (pirouette, andaineur), les paysans en sont convaincus. Cela dit, ici aussi les exploitations grandissent, emploient moins de personnel et se reposent plus volontiers sur la mécanisation. Une zone entière de l'atelier est donc consacrée aux ponts roulants. La vente, le montage et la maintenance de ces machines sont assurés par quatre collaborateurs dans toute la Suisse romande. Les appareils à moteur, enfin, se vendent aussi bien auprès des paysans que des propriétaires de maison et de jardin.

Laurent Remy a récemment pris la succession de son cousin Paul Mooser à la fonction de président d'Agrotec Fribourg. Il a présidé la première séance du comité il y a quelques semaines seulement. Le projet visant à réunir les régions romandes sous l'égide d'Agrotec Romandie l'a fortement motivé à remplir ce rôle. Il est persuadé que les régions francophones auront ainsi plus de poids et pourront apporter une plus grande contribution au développement de la formation. C'est avec joie qu'il constate que le projet est sur la bonne voie.

Laurent Remy habite encore à Charmey, avec sa femme et ses deux enfants. Il apprécie de vivre à proximité des montagnes, dans lesquelles sa famille et lui organisent régulièrement des excursions, en été comme en hiver. Après avoir joué au football pendant de nombreuses années, puis après avoir été entraîneur, il a récemment passé la main. Il est actif auprès des Carabiniers de Charmey, et lorsqu'il a vraiment besoin de décrocher, il s'installe au bord d'un ruisseau avec sa canne à pêche. ■

Rob Neuhaus



Zu Besuch bei Laurent Remy

Der Kanton Freiburg liegt mit gut 75'000 Hektaren landwirtschaftlicher Nutzfläche landesweit an vierter Stelle. Im oft hügeligen Gelände wird hauptsächlich Milchwirtschaft betrieben. Ackerflächen dienen vor allem der Futterproduktion. Da die Milch hauptsächlich in Käsereien für den beliebten Gruyère AOP geht, wird hier kein Silofutter hergestellt. Mitten in der ländlichen Gegend, zwischen Bulle und Romont liegt mitten im Dorf Sâles der Betrieb von Laurent Remy, H. Brodard & Fils SA.

Laurent Remy ist in Charmey aufgewachsen und absolvierte dort die Lehre zum Automechaniker und anschliessend zum Landmaschinenmechaniker bei seinem Onkel Alfons Mooser in der Garage des Vanils. Nach der Rekrutenschule trat er im Jahr 1992 in die H. Brodard & Fils SA ein. Die Firma war 1947 von Henri Brodard gegründet worden, 1981 folgte die Umwandlung zur Aktiengesellschaft. Alle vier Söhne waren dann aktiv im Unternehmen, bis Laurent Remy es im Jahre 2014 übernehmen konnte. Charly Brodard arbeitete noch bis 2018 in der Werkstatt.

Entsprechend der regionalen Landwirtschaft kümmern sich die Mitarbeiter vor allem um Traktoren und Heuerntegeräte. Bodenbearbeitung ist eher sekundär. Futtermischwagen finden vermehrt Anwendung, auch ohne die Beigabe von Silage wollen die Bauern eine ausgewogene und kontrollierte Fütterung. Im Shop finden sich auch Viehscheren und Zaunmaterial, was die Kunden laufend benötigen. Die Digitalisierung oder GPS-Ausrüstung hat im oft steilen und coupierten Gelände nicht Einzug gehalten. Laurent Remy stellt sogar einen Trend zu kleineren, leichteren und mechanischen Traktoren fest. Für einfache Feldarbeiten und Transporte reiche dies voll, sind die Bauern der Überzeugung. Die Entwicklung hin zu grösseren Betrieben, mit weniger Personal und höherer Mechanisierung, findet aber auch hier statt. Ein ganzer Bereich der Werkstatt gehört den Laufkranen. Mit dem



Verkauf, der Montage und dem Service sind vier Mitarbeiter in der ganzen Romandie rundum beschäftigt. Und schliesslich finden Motorgeräte bei Bauern wie Haus- und Gartenbesitzern regelmässigen Absatz.

Laurent Remy ist seit Kurzem Präsident des RFB Agrotec Freiburg, als Nachfolger seines Cousins Paul Mooser. Erst vor wenigen Wochen leitete er die erste Vorstandssitzung. Das Projekt, die Regionen der Westschweiz zu Agrotec Romandie zusammenzuführen, habe ihn sehr für diese Aufgabe motiviert, meint er. Er ist überzeugt, dass damit die französischsprachige Region mehr Gewicht gewinnt und sich bei der

Entwicklung der Ausbildung besser einbringen kann. Mit Freude stellt er fest, dass die Arbeiten auf gutem Weg sind.

Mit seiner Frau und den zwei Kindern wohnt Laurent Remy immer noch in Charmey. Er schätzt die Nähe zu den Bergen, in denen sie im Sommer und Winter oft gemeinsame Touren unternehmen. Nachdem er lange Fussball gespielt und dann zum Traineramt gewechselt hatte, gab er dieses Engagement nun auf. Dafür ist er aktiv bei den Schützen von Charmey, und wenn er ganz abschalten will, setzt er sich mit der Fischerrute an einen abgelegenen Bach.

Rob Neuhaus

